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2010年10月底的那个下午，当年
轻的郑铮略显拘谨地跟在老大哥们的
身后，庆祝着提前两轮到手的联赛冠
军时，后来拿到那个赛季最佳新人奖
的他，一定不会想到，那个看上去应该
属于他和同年龄段的王彤张弛这些队
友的“新时代”，在那一刻开启，也在那
一刻结束了。
横空出世的广州恒大队，彻底改

变了整个中超联赛的生态环境。11年
后，当郑铮以山东泰山队队长的身份
再次触摸“火神杯”的时候，他已经从
当年刚刚踏上中超赛场的毛头小子，
变成了32岁的老将，而“抢”走了原本
应该属于鲁能青训一代球员荣耀的广
州恒大队，却因为失去了来自母公司
的疯狂“输血”，挣扎在生与死的边缘。
尽管在过去的10年时间里，从不缺

乏雄心壮志的山东足球，一直充当着
“陪太子读书”的尴尬角色，但是凭借
着远超其他球队的稳定，除了个别赛

季，大多数时间里，泰山队都挺立在中
超强队之列，郑铮在终于等来属于自
己的又一个联赛冠军的同时，也像与
河北队赛前海报上写的那样，将属于
山东足球的荣耀，传递给了比他小9岁
的段刘愚和小10岁的郭田雨的手中。
2015年，当束昱辉风轻云淡地说出

“21亿人民币买梅西，这种事情不排除
以后我会做的”的时候，几年前还少人
问津的中超联赛，早已经被贴上了一块
看上去很美的“金”字招牌，从广州恒大
“入场”之后便愈演愈烈的“烧钱大战”，
也正式进入了白热化的阶段。
2016年的中超转会市场，广州恒

大与刚刚从舜天手中接过球队的江苏
苏宁在外援转会市场上频频发力，为
了争夺“中超标王”称号，打得不亦乐
乎：江苏苏宁2800万欧元从切尔西买
下拉米雷斯一周之后，广州恒大宣布，
以4200万欧元从西甲马德里竞技队
购入前锋马丁内斯，而这个消息传出
来没多久，江苏苏宁官宣巴西外援特
谢拉加盟，为此付出了5000万欧元的

转会费。
此后的几年时间里，随着巨额资

本的注入，中超不但一举成为全球“第
六大联赛”，里皮和斯科拉里这些带队
拿过世界杯冠军的教练，以及奥斯卡、
胡尔克、费莱尼、保利尼奥这些真正意
义上的世界级球星，也越来越多地出
现在了中超赛场上，毕竟在这里，他们
一年就可以挣到在其他地方5年、10
年，甚至20年都未必能挣得到的钱。

当中超沉浸在两次拿到亚冠联
赛冠军的荣耀，以为已经找到了提升
中国足球水平“解药”的时候，随着金
元足球泡沫的破裂，越来越多的球
队，开始遭遇“经济危机”，“欠薪”这
个词出现的频率也越来越高，直到
2021赛季开始前，江苏苏宁队在夺冠
几个月之后宣告解散，所有人才突然
发现，对原本底子就不厚的中国足球
职业联赛来讲，突然注入的资本，更
像是一针强心剂，短暂的兴奋之后，
变成了催命的“毒药”，奄奄一息地留
下了一地鸡毛。

本报记者 李冰

在流传于坊间的各种“不欠薪”的
版本里面，都有山东泰山的名字，而这
或许也是这支球队能够在赛季开始前
不被看好的情况下，“逆势”登顶中超
联赛的主要原因。
“其实球员转会就是最好的风向

标，”谈及最近两个赛季的国内转会市
场，一名职业足球经纪人的话相当有
代表性：“往前几个赛季，可能会更多
地考虑收入上的差别，再就是能不能
打上主力。但是这两年，也许在接下来

相当长的一段时间内，首先要考虑的
就是稳定，毕竟谁都不想整天提心吊
胆地想着会不会被欠薪，球队踢着踢
着会不会就没有了，像山东泰山这样
的球队，谁会不想着好好踢球呢？”

受疫情和整个行业背景的影响，
在上述经纪人看来，不出意外的话，接
下来的一段时间里，中超也好，中甲也
好，俱乐部限投和球员限薪的力度或
许还会继续加大。“对职业足球俱乐部
来讲，现在最主要的问题就是活着，而
球员也好，教练和其他从业者也好，都
跟俱乐部是在一条船上的，如果你只

盯着自己的那块利益，当整艘船最后
沉掉的时候，你自己也得不到保障。

足球圈内很多人说，今年是中国
职业足球最冷的一个冬天，国家队参
加12强赛基本出局，中超联赛无论实
力还是影响力都大幅下滑，外界对足
球的关注也几乎降到了冰点，越是这
个时候，所有的人越要抱成一团，共渡
难关，该缩减的缩减，该降薪的降薪，
把最难的这段时间熬过去，换一种活
法，回归到足球发展规律上来，按职业
足球规律办事，这样才能走得稳，也才
能走得更远。

按规律办事，联赛也该换种活法了

资本像兴奋剂，中国足球刮骨疗毒

时间拨回到2010年，那一年，泰山
队提前两轮拿到中超冠军，与此同时，
广州恒大拿到中甲冠军，成功冲超，中
国足球的格局被改变。从2011年开始，
中国足球进入“金元时代”，时间长达
10年。11年时间，泰山队起起伏伏，有
过保级的惊险，也有错失冠军的遗憾，
但更多是执着和坚守。

忍·十年磨砺找准出路

在这11年的时间里，泰山队最初
走的还是洋帅路线，荷兰的腾卡特，塞
尔维亚的安蒂奇，巴西的库卡、曼诺，
德国的马加特，泰山队经历了多个风
格的洋帅，但结果都没有达到预期。这
其中，安蒂奇曾带队拿到亚军，库卡也
曾带队领跑，但2015年的裁判风波，终
结了泰山队的争冠希望。起起伏伏里，
泰山队主动寻求改变。

2018年，李霄鹏正式成为泰山队
主帅，泰山队进入全新的土帅时代。从
整体执教成绩看，李霄鹏在两年半的
时间里带给球队很多改变，联赛保持
稳定，足协杯两进决赛，亚冠赛场实现
新的突破。只是，李霄鹏还是在争议声
中辞职，而接替他的郝伟，用足协杯的
冠军，稳固了自己的主帅位置。
2021年，郝伟带队高歌猛进，如愿

拿到中超冠军，这对郝伟和泰山队都
有特殊意义。郝伟成为第一位带领泰
山队夺得顶级联赛冠军的本土教练，
也是中超时隔12年，再次有本土教练
带队夺冠。泰山队从2018年开始明确
了培养本土教练的思路，李霄鹏是一
个开始，虽然他没能带领泰山队夺冠，
但他也在这个过程中成长，如今成了
中国男足的主帅。郝伟从李霄鹏的助
手到泰山队的冠军主帅，他低调谦虚，
善于学习和改变，也是泰山队培养本

土教练的硕果。这不只是郝伟和泰山
队的成功，这对中国足球的未来发展，
也有积极意义。

稳·泰山队走得最踏实

对于泰山队来说，过去10年是追
赶到超越的10年。金元足球的大环境
下，泰山队曾努力改变和适应，但是面
对对手的疯狂投入，泰山队不能盲目
跟风，他们只能是做好自己，努力去追
赶。10年时间，泰山队的管理层在变
化，不同的思路，但目标始终一样，那
就是重回巅峰。

或许，10年的时间有点长，但至少
这条路，泰山队没有走偏。在其他球队
球员薪资疯涨的背景下，泰山队的薪
资结构始终保持理智，即便是顶薪球
员的薪资结构，也没有打破平衡，这也
保证了球队的稳定性。很关键的一点
是，泰山队的青训投入和产出成正比，
球队也有更大的底气逐步完成球队阵
容的更新换代。

不可否认的是，泰山队这10年也
走了一些弯路，比如一些内援的引进
并未达到理想效果。不过在合适的时
机，泰山队果断出手，不只是收获不菲
的转会费，还让球队重回正轨。在金元
足球逐渐破灭的情况下，泰山队的稳
定再次成为金字招牌，也成为泰山队
重回巅峰的关键。本赛季石柯、徐新和
吉翔的加入，与泰山队的稳定有很大
关系，他们有冠军的经验，也和泰山队
完美融合，泰山队在没有支出任何转
会费的情况下拿下三位实力派球员，
这是追赶到超越的关键一步，也真正
为泰山队带来了改变。

踏踏实实的泰山队，顶住金元足
球的狂潮，屹立在中国足球变革的时
代，这才是中国足球的希望。

稳如泰山

山东泰山时隔11年再夺联赛冠军启示录
昨夜的羊城阴雨绵绵，这是入冬后，广州第

一次明显降温，也是最冷的一天。 泰山队和河北
队的比赛安排在越秀山体育场，20点开球时，现
场气温只有7摄氏度，泰山队在小雨中，以一个干
净利落的2比0成功锁定了队史第五座顶级联赛
冠军奖杯。
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